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ЖКХ

 Ольга Штейн,  
Свердловская область

Жители двух деревень Камышлов
ского района превратились в долж
ников: с прошлого года им приходят 
счета за отопление, которым они не 
пользуются. 

— Мы срезали батареи в 2014 го
ду, — рассказала «РГ» Анастасия из 
деревни Баранникова. — Котельная 
очень плохо отапливала дома, в 
квартире было от +8 до +13 граду
сов, а у меня грудной ребенок. Гла
ва сельского поселения посовето
вал отключиться от центрального 
отоп ления, чтобы разгрузить ко
тельную. Мы установили электро
конвектор, бед не знали и вдруг в 
апреле 2018го получили счет. 

Оплачивать его Анастасия не ста
ла — не видела смысла выкладывать 
деньги за услугу, которой не пользу
ется. В итоге накопился долг — 86 ты
сяч рублей. В аналогичной ситуа
ции оказались еще 43 собственника 
квартир в деревнях Баранникова и 
Фадюшино. У некоторых задолжен
ность доходит до 100 тысяч.

Счета выставляли только за обо
грев общедомовой территории. 

— Чтобы жителям было полегче, 
мы начисляли плату за подъезды, 
потом добавили подвалы, — объяс
няет юрист ресурсоснабжающей 
организации Ольга Журавлева. — 
Люди обратились в прокуратуру. 
Нам дали предписание провести 
перерасчет и пояснили, что в счет 
необходимо включать всю жилую 
площадь. Лишь с 1 января 2019 года 

появилась возможность рассчиты
вать потребление тепла отдельно 
на общедомовые нужды. 

Жильцы пошли в суд. Мировой 
судья недовольных поддержал, 
однако Камышловский районный 
суд вердикт отменил: практиче
ски ни у кого нет документов, под
тверждающих законность переу
стройства квартир. Когда жители 
убирали батареи, решение бу
мажных вопросов взяла на себя 
УК, но не довела дело до ума. 

— Жители начали отказываться 
от центрального отопления уже с 
2011 года. Им тогда же следовало 
прийти в администрацию с заявле
нием на переоборудование, — гово
рит глава Зареченского сельского 
поселения Владимир Михаленко. — 
Подняли документы — не было та
ких обращений. Более того, общее 
собрание не проводили.

В УК говорят, что у части соб
ственников есть документы на пе
реустройство жилья. Почему не до
деланы бумаги у других, пояснить 

не смогли. Начисления считают не
законными и советуют добиваться 
справедливости в судах.

— Каждый имеет право перейти 
на автономное отопление, — считает 
главный бухгалтер управляющей 
компании «ОРК» Ольга Лобарева. 

Как объясняют в ресурсоснабжа
ющей организации, до осени 2017 го 
поставщиков было несколько, поче
му они не выставляли счета — непо
нятно. Сейчас поставщик один. 
Проб лема в том, что дома должни
ков отапливаются по нормативам. 

— Если бы были общедомовые 
счетчики, конфликта бы не случи
лось, — уверен Владимир Михален
ко. — Я четыре года пытаюсь убедить 
жильцов, что счетчики — это выгод
но, они окупаются за сезон, но меня 
не слышат. Все стремятся к энерго
сбережению, а у нас после ремонта 
теплотрассы люди жалуются, что в 
квартирах жарко. Хотя могли бы от
регулировать в подвале температу
ру, но никто не хочет: зачем, если 
платим по нормативу? 

Ресурсоснабжающая компания 
предлагает должникам рассрочку и 
сохраняет льготы. 

— Среди тех, кто попал в эту ситу
ацию, есть и пенсионеры, и льготни
ки, но в основном работающие 
люди. Конечно, всем непросто най
ти сразу большую сумму, — говорит 
Ольга Журавлева. 

Тем временем сельчане готовят 
жалобу в прокуратуру. Но какое бы 
решение она ни приняла, собствен
никам придется либо узаконить 
установку электроконвекторов че
рез суд и добиться перерасчета, 
либо вернуть батареи на место. 

Медицина идет на север
Жительниц уральских поселков 
обследуют на маммографе

МЕдИКИ Краснотурьинска проведут маммографическое обследование более 1,5 тысячи 
жительниц отдаленных поселений Свердловской области. Специалисты посетят поселки 
Восточный, Гари, Сосьва, Красноглинный, Красноярка, Ларьковка и село Кошай. Проект 
«Борьба с онкологическими заболеваниями» призван снизить в регионе смертность от ново
образований, в том числе злокачественных, до 208,9 случая на 100 тысяч человек к 2024 году.

фотофакт

В Екатеринбурге началось строительство академии Николая 
Карполя. Николай Васильевич (на снимке крайний слева) — 
самый успешный и титулованный тренер в истории советского и 
российского волейбола, поэтому о появлении спортивного центра, 
в котором волейболисток будут тренировать по его методикам, 
мечтали давно. И наконец на стройке заложили первый камень. Для 
академии возведут три корпуса: тренировочный комплекс, арену 
для выступлений с телескопическими трибунами и общежитие на 
30 мест с учебно-административными помещениями.  
На строительство выделен 421 миллион рублей.

тепловой удар
Уральцы задолжали десятки тысяч рублей 
за отсутствующее отопление

Заслуженных врачей  
и педагогов поощрят
Соцзащита

В Свердловской области при
няли закон о введении допол
нительной выплаты заслужен
ным врачам и учителям. Педа
гоги и доктора, отмеченные го
сударственным званием, бу
дут ежемесячно получать из 
региональной казны по тысяче 
рублей. Причем независимо от 
того, трудятся они или уже 
вышли на пенсию. 

Ежемесячная выплата пола
гается 312 специалистам. По 
последним данным, в Сверд
ловской области 140 заслужен
ных врачей и 172 учителя. Кро
ме того, по полторы тысячи ру
блей начнут получать три на
родных учителя РФ.

— Это не только материаль
ная помощь, но и способ повы
шения престижа профессий. 
Мы не менее восьми лет пыта
лись убедить власти возобно
вить поощрительные выплаты 

врачам, удостоенным высоко
го звания заслуженный. В со
ветское время именитых спе
циалистов поддерживало госу
дарство, сейчас это прерогати
ва регионов, — сказал «РГ» за
служенный врач РФ, председа
тель регионального отделения 
Национальной медицинской 
палаты Феликс Бадаев.

Законопроект о поддержке 
специалистов самых востребо
ванных социальных профес
сий в июле 2019 года внес гу
бернатор Свердловской обла
сти Евгений Куйвашев. Откла
дывать в долгий ящик значи
мую инициативу депутаты не 
стали и приняли закон едино
гласно на последнем заседании 
весенней сессии. Поспешили, 
чтобы уже осенью предусмо
треть необходимые средства 
(более 3,5 миллиона руб лей) в 
бюджете следующего года.

Светлана добрынина, 
Свердловская область 

Когда жители 
срезали батареи,
за оформление 
документов 
взялась УК, но не 
довела дело до ума

Подумают над развязкой 
ПроеКт

По поручению губернатора 
Тюменской области Алексан
дра Моора приостановлены 
подготовительные работы по 
строительству большой до
рожной развязки на южной 
окраине регионального центра 
— близ коттеджного поселка 
Комарово. Решение принято 
после проведения обществен
ных слушаний, где тюменцы 
высказали массу критических 
замечаний к проекту.

Комарово — огромный посе
лок из типовых коттеджей, вы
росший в прошлом десятиле
тии. Тогда он не раз попадал в 
новостные сюжеты федераль
ных телеканалов как некий об
разец организации малоэтаж
ной застройки в пригороде. Но 
с тех пор Тюмень разрослась, 
Комарово стало соседствовать 

с высотными микрорайонами, 
поток авто резко вырос. Без 
строительства новых дорог и 
развязок не обойтись. Одна из 
них, по планам, плотно при
мыкает к поселку, некоторые 
его улицы станут частью шум
ной трассы.

У жителей Комарово много 
вопросов к проекту в части ор
ганизации инфраструктуры и 
экологической безопасности. 
Глава региона поддержал пред
ложение инициативной груп
пы комаровцев о создании ра
бочей группы по корректиров
ке проекта. В нее войдут поми
мо рядовых горожан предста
вители главного управления 
строительства, департамен
тов здравоохранения, недро
пользования и экологии, ад
министрации Тюмени. 

Анатолий Меньшиков, 
Тюмень
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С этой недели на север Свердловской области начнут курсировать скоростные «ласточки». Электропоезда будут ходить 
из Екатеринбурга до Серова, делая остановки только в крупных городах и поселках, таких как Невьянск, Нижний Тагил, 
Кушва, лобва. На обычном поезде путешествие до Серова занимает около девяти часов, «ласточки» домчат за шесть. 
Пока скоростные электрички будут ходить по пятницам и воскресеньям, но, если маршрут окажется востребованным 
уральцами, количество рейсов могут увеличить. 
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Стыдно за тортЫ
ОбществО

Кто из нас не ошибается? ГренкИ 
или грЕнки? ЛаттЕ или лАтте — в 
устной речи столько тонкостей, 
что в них порой лишь лингвисты 
могут разобраться. Но есть ошиб
ки, раздражающие практически 
всех. Вместе с заведующей кафед
рой сценической речи Екатерин
бургского театрального институ
та профессором Азалией Блино
вой мы составили топ10 речевых 
погрешностей, за которые бывает 
мучительно стыдно. Если не за 
себя, то за тех, кто так говорит. 

Все звОнит и звОнит

Лидер рейтинга — «звОнит». Не
правильное ударение в этом слове, 
как отмечает Азалия Блинова, с го
ловой выдает невысокий культур
ный уровень человека. И как бы он 
ни пытался умничать и говорить 
красиво, от одного «звОнит» пор
тится впечатление от общения с та
ким собеседником. Правильно — 
только «звонИт». 

«Посмотрите на евонное 
личико»

Помню, как в детстве в лагере мы 
ставили «Золушку». Короля в спек
такле играл самый что ни на есть 
отпетый хулиган. В самый напря
женный момент действа, восседая 

на троне, он с пафосом обратился к 
залу, указывая на принца: «Да вы 
только посмотрите на евонное ли
чико!». 

Дальше никто не мог смотреть на 
сцену без смеха. А «король» искрен
не не понимал, что происходит. Ему 
и сегодня напоминают при встрече 
про «евонное личико». 

«Ихние», «евонные», как гово
рит профессор Блинова, — явные 
просторечья, причем относящиеся 
к уральским диалектизмам. И как 
бы ни обидно было человеку, кото
рый так говорит, но сразу понима
ешь, что детство он провел в среде 
людей с не самым высоким уровнем 
грамотности. Что, конечно, не при
говор. Нужно самому побольше чи
тать, развиваться, впитывая образ
цы правильной речи. 

Все лОжат и лОжат

Можно положить, но нельзя «ло
жить». Слово без приставки не су
ществует. Поэтому, если не хотите 
прослыть невеждой, не ляпните 
гденибудь: «ложат книги на пол
ку» или «ложат кирпичи», кирпичи 
можно класть. 

Почему они не плОтят? 

Кто не слышал, как, к примеру, 
кондуктор в трамвае спрашивает: 
«А почему они там за проезд не пло
тят?» Здесь не только речевая ошиб

ка, но и грамматическая, говорит 
Азалия Блинова. К тому же это ти
пичное уральское просторечное 
выражение. Глагол образован от 
слова «плата», и потому за проезд 
можно только «заплатить». 

Подпишите договорА

Правильно — только договОры, 
отмечает эксперт. По мнению Аза
лии Блиновой, ошибка зародилась 
еще во времена Хрущева, когда юж
ный просторечный диалектизм 
распространился по всему Союзу и 
зажил своей вполне успешной «чи
новничьей» жизнью. 

«В двухтысячно первом году»

Зато у нынешних чиновников в 
ходу другой речевой «перл». Чи
тает ктонибудь из них доклад и 
серьезно так, не смущаясь, гово
рит: «В двухтысячно первом году 
мы увеличили производственные 
мощности». Смех в зале. 

Конечно, нельзя так склонять 
числительные, говорит Азалия 
Блинова, правильно — «в две тыся
чи первом году». И чиновнику, пре
жде чем выходить за трибуну, не 
лишне бы подготовиться. 

«Мы стали более лучше 
одеваться»

Классика жанра — фраза Светы 
из Иваново, моментально ставшая 

мемом. Бедная Света сразу и не по
няла, почему над ней подтрунива
ют. А все изза того, что она пыта
лась сказать красиво и допустила 
избыточное в данном случае «бо
лее». «Мы стали лучше одеваться» 
— вот как правильно. 

Пили на Монмартре кофе 
«экспрессо» 

Думаете, никто уже не говорит 
«экспрессо»? Отнюдь. Совсем не
давно услышала от знакомого, вер
нувшегося из Парижа. Он с пафо
сом произнес: «Мы пили на Мон
мартре кофе экспрессо». Как гово
рит Азалия Блинова, на экспрессе 
ездят, а эспрессо пьют. Эспрессо — 
способ приготовления кофе. А сам 
«кофе», к слову, мужского рода, 
если кто забыл. 

Надела кофту новую

Еще одна распространенная 
ошибка — путаница в словах «наде
вать» и «одевать». Надеть можно 
чтолибо, а одеть — когото. 

Не тортЫ, а тОрты

И замыкает десятку речевых 
огрехов самое «вкусное» — тортЫ. 
Все, конечно, знают, как 16 пра
вильно, но нетнет да услышишь, 
как режет слух «тортЫ». 

Елена Мационг, 
Екатеринбург

НА зАМетку

как научиться говорить 
красиво и правильно

1 
Развивать речевой слух. 
Побольше читать и слу
шать образцы правиль

ной речи. Например, аудио
спектакли по классическим 
произведениям с участием ак
теров советского времени. Или 
аудиокниги, тексты которых 
читают хорошие исполнители. 
Почаще посещать театр. 

2 
Устраивать «уроки под
ражания» хорошей речи. 
Слушать, как читает 

стихи известный актер, а затем 
пытаться повторить. И так до 
тех пор, пока не получится. 

3 
Не зажимать нижнюю 
челюсть. Стремиться 
мышечно быть свобод

ным, расслабиться. Выпрямить 
спину, чтобы потоки воздуха 
при дыхании проходили сво
бодно и ничего не мешало гово
рить.

4 
Четко проговаривать 
ударную и предударную 
гласные. Не смазывать 

окончания глаголов. 

5 
Неправильно говорить 
четко по написанному. У 
устной речи свои законы. 

Поэтому — читай пункт 1.

А пока просят потесниться
В Екатеринбурге пообещали справиться с дефицитом мест в школах к 2035 году

стратегия 

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Мэрия Екатеринбурга меняет под
ход к градостроительному плани
рованию: весь город разделили на 
57 микрорайонов, по каждому 
очертили перспективу увеличе
ния населения, жилищного и со
циального развития до 2035 года. 

В основу карты, которая станет 
частью генплана, лег анализ теку
щей демографической ситуации: 
информацию собрали в паспорт
ных столах и наложили на планы 
застройщиков. Внешне она похожа 
на «тепловой контур»: все участки 
раскрашены в разные цвета, крас
ный — признак того, что проблема 
стоит особенно остро. 

— Нацпроекты сформированы 
по отраслевому принципу, но люди 
живут не в отраслях, а на террито
риях, — говорит глава Екатерин
бурга Александр Высокинский. — 
Обычному человеку важнее знать, 
как будет развиваться поликлини
ка за углом, когда появится новая 
школа и детский сад. Люди, выби
рающие жилье, должны иметь воз
можность зайти на сайт админи
страции, ткнуть в карту и оценить 
действующие, строящиеся и про
ектируемые садики и школы, боль
ницы, дороги, парки и скверы. 

Сегодня застройщикам выдано 
разрешений примерно на 30 мил
лионов квадратных метров жилья. 
С учетом того, что каждый милли
он метров тянет за собой 10 милли

онов рублей вложений в социаль
ную сферу, нетрудно подсчитать 
нагрузку на бюджет. В принципе, 
он уже с ней не справляется, несба
лансированность ввода школ, дет
ских садов и коммерческого жилья 
в последние годы привела к тому, 
что в микрорайонах комплексного 
освоения типа Академического на
бирают по 15 — 20 первых классов в 
каждом учебном заведении. В част
ности, в школе № 181 при проект
ной вместимости 830 человек обу
чается более 1,6 тысячи: вместо 
160 первоклассников зачислили 
400! Недовольные родители вес
ной чуть не вышли на митинг, при

шлось чиновникам срочно выез
жать на встречу с народом.

И вот теперь впервые власти 
пуб лично заявляют: планы ввода 
жилья соотнесут со строитель
ством социальных объектов. По 
прогнозам, к 2035 году количество 
жителей в Екатеринбурге увели
чится с 1,5 до 1,7 миллиона чело
век. Пик спроса на детские сады 
ожидается в 2022м, а вот на шко
лы — к 2031—2032 годам. И это не
смотря на то, что сейчас мамами и 
папами активно становятся пред
ставители поколения 90х, то есть 
можно было бы ожидать демогра
фической ямы. Падение численнос

ти детского населения, конечно, 
произойдет, но не сразу и не одно
временно во всех возрастных груп
пах. Если сегодня в Екатеринбурге 
живет 105 тысяч дошколят, то к 
2035му их останется 83 тысячи. 
Подросшие малыши пересядут за 
парты, и вместо 159 тысяч школь
ников мы получим 246 тысяч. 

Как пояснил Алексей Бирюлин, 
заместитель главы Екатеринбурга 
по вопросам капитального строи
тельства и землепользования, го
роду не хватает 37 тысяч мест в 

детских садах с учетом яслей, без 
них — всего три тысячи. Для реше
ния этой проблемы часть освобож
дающихся после выпуска семиле
ток групп собираются перепрофи
лировать в ясельные. Кроме того, 
до 2025 года будет построено 27 но
вых дошкольных учреждений. 

В школах дефицит — восемь ты
сяч мест, к 2025му цифра может 
вырасти до 49 тысяч. Поэтому в 
ближайшие шесть лет в городе бу
дет построено и реконструирова
но 22 школы на 18 тысяч мест, еще 
13 учебных заведений на 10 тысяч 
мест проектируются. Полностью 
ликвидировать дефицит мест в 
школах власти обещают к 2035 го
ду, более того, создать излишек. 

Планы до 2025 года сверстаны 
исходя из возможностей муници
пального бюджета, отметил Алек
сандр Высокинский. Чтобы увели
чить объемы финансирования на 
40—50 процентов, необходимо под
ключить ресурсы областной и фе
деральной казны. В абсолютных 
цифрах это 30 — 40 миллиардов 
руб лей на ближайшие пять лет. 

Чиновники не ждут от застрой
щиков, что они начнут возводить 
соцобъекты за свой счет: рента
бельность не позволяет. 

— Участие бизнеса возможно при 
реализации проектов встроенных 
детсадов, которые мы будем выку
пать, но школы однозначно строит 
город. При этом надо понимать, по
чему возводят сначала в этом мик
рорайоне, а не в том. «Красные» 
зоны на карте будут закрывать в 
первую очередь, — подчеркнул мэр.

В школах академического набирают 
по 15 — 20 первых классов.
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Подарок к юбилею
В Екатеринбурге проложат трам
вайную линию из Академического

ПО УЛИцАМ Вильгельма де Геннина, Серафимы Дерябиной и Токарей пройдет трамвайная 
ветка. Протяженность первой очереди от Академического до улицы Волгоградской составит 
4 километра, а всего запланировано проложить 6,7 километра путей. По пути следования 
обустроят 11 остановок и регулируемых пешеходных переходов. Строительство трамвай
ной магистрали начнется в 2020 году, а закончится к 300летию Екатеринбурга, в 2023м.
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СЕВЕР

 Елена Мационг, Ямал 

Еще двум белым медведям на Яма-
ле у ченые установи ли GPS-
приборы. Гаджеты, встроенные в 
ошейники животным, позволяют в 
режиме реального времени сле-
дить, куда и как умки перемещают-
ся в поисках еды. Таким образом 
ученые делают выводы об измене-
нии климата в Арктике. 

Группа специалистов Институ-
та проблем экологии и эволюции 
им. Северцова РАН отслеживает 
передвижение полярных гигантов 
по арктической территории уже 
де в я т ы й г од .  С п у т н и ковые 

устройства установлены на 20 жи-
вотных — в Ненецком округе, на 
Камчатке, Чукотке и Ямале. 

Последними GPS-датчиками 
обзаве лись две медведицы с 
островов Белый и Вилькицкого. 
Интересно, что ученые надевают 
«умные» ошейники именно сам-
кам. Связано это с физиологией 
белых медведей. У самца по мере 
роста шея становится в объеме 
больше головы, и через два-три 
месяца ошейник спадает. У самки 
же шея и голова остаются пример-
но одинаковыми, и устройство 
держится до тех пор, пока не сло-
мается замок. Работа гаджета рас-
считана на полтора года, после 
чего замок сам распадается и 

ошейник слетает, не причиняя не-
удобств.

Перед установкой гаджетов 
умок обездвижили, причем с вер-
толета, с использованием дистан-
ционного инъектора. Ввести пре-
парат мишкам очень трудно, по-
скольку они передвигаются в 
основном по береговой линии, а в 
случае малейшей опасности пу-
скаются вплавь. После укола жи-
вотное может утонуть, а транс-
портировать из воды уснувшего 
медведя весом в три центнера 
весьма проблематично. Поэтому 
ученые предпочитают не риско-

вать и действовать, когда живот-
ное находится в полной безопас-
ности.

У медведиц взяли пробы крови и 
шерсти для дальнейшего изучения. 
Анализы помогут определить со-
держание в их организме тяжелых 
металлов и других загрязнителей, 
оценить состояние здоровья. Про-
снувшись, умки вернулись к при-
вычному образу жизни. 

— Устройства передают сигнал с 
интервалом один раз в четыре часа, 
— рассказал заместитель руководи-
теля «Программы изучения белого 
медведя Российской Арктики», 
старший научный сотрудник Ин-
ститута проблем экологии и эволю-
ции РАН Илья Мордвинцев. — Ана-
лиз движения двух медведиц, кото-
рых удалось «охомутать» на Ямале 
в прошлом году, показал: они пре-
одолевают в месяц примерно 80 — 
100 километров, главным образом 
вдоль побережий. В глубь матери-
ков заходят не дальше чем на один-
два километра.

Но каким образом по перемеще-
нию белых медведей можно судить 
об изменении климата? Дело в том, 
что настоящий стол и кров умкам 
дают дрейфующие льды. Мишки 
стремятся оставаться на льду мак-
симально долго. Тюлень на льдине — 
самое лучшее, наиболее питатель-
ное для них блюдо. По большому 
счету суша медведям особо не нуж-
на, на ней они только строят берло-
ги и выводят потомство. Но льды 
стремительно тают, отступают от 
береговой линии, море все дальше 
остается свободным ото льда. Поэ-
тому, увы, гурманами мишки не 

становятся, они очень неприхотли-
вы в еде.

—Едят умерших животных, кото-
рых выносит на берег, разоряют 
гнезда птиц, подбирают пищу на 
помойках за людьми и т. д. В воде 
медведи не умеют охотиться, — го-
ворит Илья Мордвинцев. 

Самки с малышами заранее по-
кидают родовые берлоги на суше и 
проводят летние месяцы в высоких 
широтах на дрейфующем льду. Се-
мьи с медвежатами одного-двух лет 
часто встречаются на островах и 
побережье. Самые уязвимые — 
медведи-одиночки двух-трех лет. 
Они еще не приспособились жить и 
охотиться. Часто именно они край-
не истощены и обречены на гибель. 
Задержавшись на суше, погибает 
каждый десятый медведь.

Правда, медведиц, которым 
установили датчики в этом году, 
ученые оценили по шкале упитан-
ности на высший балл: одна весит 
230 килограммов, вторая 330. Меж-
ду тем до зимы и становления льда 
еще далеко, и ученым еще предсто-
ит оценить, каким будет состояние 
животных к концу самого тяжелого 
для них летнего периода. 

Нарисуют жизнь
Художники помогут ямальскому 
библиотекарю в борьбе с раком

В САЛЕХАРДЕ участники проекта «Художник в каждом» напишут картины, деньги от про-
дажи которых пойдут на лечение завбиблиотекой «Дружба народов» Анжелики Вовченко, 
больной раком. Рисовать горожанам поможет питерская художница Елена Смирнова. Мас-
терская открыта с 5 по 18 августа в МРЦ «Полярис». Информация о том, что Анжелике нуж-
на помощь, появилась 2 августа. За двое суток ямальцы собрали 1,9 миллиона рублей.
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Умок «охомутали»
Выживут ли белые медведи в Арктике?

КСТАТИ

По данным ученых Арктического и 
Антарктического НИИ Росгидро-
мета, за последние 30 лет площадь 
морских льдов в Арктике, по на-
блюдениям в летний период, умень-
шилась в два раза. По прогнозам, к 
концу этого века зимы на Крайнем 
Севере будут теплее на десять гра-
дусов, а лето — жарче на пять.

• Журналистская гостиная: журналисты и герои 
публикаций расскажут, что смогла сделать 
«Российская газета»;

• юридические консультации;
• йога-остров: оздоровительная практика с участием 

сотрудников «Российской газеты»;
• мастер-класс по изготовлению глиняных игрушек

с внештатным автором «Российской газеты»;
• концертная программа;
• подписка на «Российскую газету» (16+), «Российскую 

газету-Неделя» (16+), исторический научно-
популярный журнал «Родина» (16+)
по сверхльготным ценам.

Бесконечность в карьере
ЭТО ИНТЕРЕСНО

На 5-й Уральской индустриальной 
биеннале современного искусства 
прошел яркий перформанс. На дне 
Березовского карьера по замыслу 
профессора Сорбонны, художницы 
с мировым именем Ольги Киселе-
вой появилась огромная «восьмер-
ка» — знак бесконечности. 

Карьер расположен в относи-
тельной близости от Сатки — одного 
из горнозаводских центров Южно-
го Урала. Разрабатывали Березов-

ский еще в начале ХХ века, но по-
настоящему добычу развернули 
только в 90-х годах. Запасы магне-
зита, лучшего минерала для произ-
водства огнеупоров, подходят к 
концу, карьер в ближайшие годы за-
топит водой. 

На символ бесконечности ушло 
800 метров красной ткани.  Ее груп-
па работниц предприятия растяги-
вала из рулонов по линии-борозде, 
начерченной бульдозером.

Ольга Киселева задумала акцию 
после знакомства со снимками сат-

кинских карьеров. В кольцеобраз-
ных дорогах для грузовиков в гор-
ных разрезах она увидела инду-
стриальную красоту и тот самый 
знак бесконечности. К слову, подоб-
ную восьмерку из красной ткани 
уже выложили семь лет назад в 
шахтерском Лансе — вокруг нового 
здания Лувра, где экспонируется 
современное искусство. В этом му-
зее представлен другой проект ху-
дожницы, созданный совместно с 
инженерами «Уралмаша», — часы 
биологического времени человека.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДОСЬЕ «РГ»

Ольга Киселева — уроженка Ленин-
града, руководитель Департамента 
искусства и науки университета 
Сорбонны, участница множества 
международных выставок, облада-
тельница ряда престижных премий.

НА ЗАМЕТКУ

Для участия в основном проекте 5-й Уральской индустриальной биеннале 
заявлены более 70 художников и художественных коллективов из 
23 стран, в том числе всемирно известные Карлос Аморалес (Carlos 
Amorales), Кристина Лукас (Cristina Lucas), Павел Пепперштейн (Pavel 
Pepperstein), Адриан Пайпер (Adrian Piper), Диана Татер (Diana Thater) и Ан-
тон Видокль (Anton Vidokle). Биеннале пройдет с 12 сентября по 1 декабря 
2019 года в Екатеринбурге на двух площадках: Уральском оптико-
механическом заводе и в кинотеатре «Колизей».

Мишки стремятся оставаться на льду 

максимально долго.

СПРАВКА «РГ»

По данным Международного союза охраны дикой природы, сегодня во всем 
мире насчитывается от 21 до 30 тысяч белых медведей, и примерно треть из 
них обитает в России. Некоторые ученые прогнозируют резкое сокращение 
популяции белых медведей в ближайшие 20—30 лет. Илья Мордвинцев не 
столь пессимистичен. По его мнению, умку спасет то, что он практически все-
яден, мобилен и довольно хорошо адаптируется к меняющимся условиям. 
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Год не стирали  
На Урале выставили на продажу 
шор ты чемпиона мира по футболу 

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ за миллион рублей продают часть спортивной экипировки футболиста 
лондонского «Челси» Оливье Жиру. По заверению продавца, в шортах спортсмен выступал 
в составе сборной Франции на ЧМ в России. «После матча снял и кинул нам в руки! Есть ви-
деоподтверждение!» — говорится в объявлении. Спортивную форму, как подчеркивает про-
давец, с момента матча не стирали.

Улица Сыра и Хамона
В Екатеринбурге прошел первый в России 
фестиваль еды без пластика

НАБЛЮДАТЕЛЬ

 Марина Порошина, 
Свердловская область

Когда Остап Бендер советовал не 
делать из еды культа, он был не 
вполне искренен, потому что пока-
зательно отобранный у Паников-
ского теплый кривой огурец он не-
медленно съел сам. И кто первый 
кинет в него камень? Любовь к еде 
свойственна человеку в любых об-
стоятельствах, но во времена отно-
сительного благополучия эта лю-
бовь становится изобретательной, 
демонстративной и приобретает 
культурно-массовый характер: о 
еде снимают передачи, ставят 
фильмы, пишут книги, повара ез-
дят на гастроли. А в Свердловской 
области прошли сразу два масштаб-
ных гастрономических фестиваля: 
«О да, еда!» в Кадниково и «Гастро-
ном» в Екатеринбурге.

Сакральное пространство Лите-
ратурного квартала в среднеураль-
ской столице на два дня преврати-
лось в продуктовый супермаркет с 
гигантским фудкортом. Единствен-
ное отличие — вход в «периметр» 
платный. Проспект Мяса, площадь 
Креветок, улица Сыра и Хамона, пе-
реулок Эклеров… Тысячи людей за-
няты делом: едят и покупают. Осо-
бенное оживление царит возле 
стойки, где бесплатно раздают 
изумрудно-зеленые «букеты» са-
лата и счастливые дамы прячут в 
них лицо, как в букет роз. Радует 

посетителей забитый желтыми ли-
монами синий автомобиль, лимо-
ны приватизируют, но деликатно, 
по штучке. Все остальное за деньги. 
Но как удержаться и не заплатить, 
например, за поке, фрошеты или 
«уральскую комбучу», чтоб хотя 
бы узнать, что это такое! Впрочем, 
больших трат можно было избе-
жать. Пока на летней эстраде шеф-
повар Валентино Бонтемпи гото-
вил пасту пицекатта с рагу из кро-
лика, наблюдавшая за священно-
действием публика в амфитеатре 
по листочку уминала тот самый са-
лат. В одной из беседок с легкомыс-
ленным оформлением серьезные 
люди читали серьезные лекции о 
правильном питании, тенденциях 
в ресторанном бизнесе и прочих 
важных вещах.

Ощущение разноцветного и 
вкусно пахнущего дня, который по-
том приятно вспомнить зимой, и 
мысль о том, что пока мы так изо-
щренно едим, то, стало быть, жи-
вем не так уж и плохо, — главные 
итоги моего визита. А московский 
ресторатор Анна Бичевская счита-
ет: гастрономия — лучший социаль-
ный клей. Иными словами, со-
вместная трапеза в масштабах го-
рода объединяет. 

Но гордое звание потребителя, 
которое нас приучают с честью не-
сти в последние годы, предполагает, 
как говорил известный сатирик, не 
только хороший аппетит на одном 
конце, но и хотя бы минимальную 
ответственность на другом. Поэто-

му организаторы «Гастронома» ре-
шили полностью отказаться от од-
норазового пластика.

На фестивале подавали еду в кар-
тонных тарелках, с деревянными 
вилками и ложками, покупки скла-
дывали в бумажные пакеты и спе-
циальные сумки, раздавали поша-
говые инструкции по восхождению 
к высотам осознанного потребле-
ния. То, что интерес к этой теме 
есть, подтверждает один из участ-
ников лекционной программы Ни-
колай Коробов. Его проект «Био-
завр» призван приучить горожан 
ответственно относиться к бытово-
му мусору.

— Я начинал с участия в волонтер-
ских проектах очистки города от 
мусора, — говорит Николай. — Потом 
в Инстаграме стал рассказывать, 
какое вторсырье подвергается пе-
реработке. В Екатеринбурге никто 
не перерабатывает отходы в малых 
объемах. Если компания серьезная, 
ей привозят мусор грузовиками и 
фурами, а два мешка бутылок или 
пластика — больше возни, чем ре-
зультата. И я начал на безвозмезд-
ной основе забирать у людей из дома 
мусор. Это почти не приносит при-
были, но я занимаюсь любимым де-
лом, которое имеет смысл, у меня 
много единомышленников.

То есть социальный клей — он 
разный бывает, согласитесь.

КСТАТИ

«Российская газета» на портале 
ГодЛитературы.РФ 
(https://godliteratury.ru) объяви-
ла конкурс гастрономических 
рассказов «Есть!». 
До 1 сентября по адресу 
konkurs@godliteratury.ru
принимают художественные 
рассказы (очерки, эссе) с описа-
нием рецепта, трапезы или кули-
нарного процесса, которые со-
ставят часть какого-то жизнен-
ного сюжета, истории.

На фестивале еду подавали в 
картонных тарелках, с деревянными 
вилками и ложками.

От дебюта до эндшпиля
СПОРТ

Екатеринбург в третий раз 
принимает международный 
шахматный турнир Eurasia 
Open. В соревнованиях, кото-
рые десять дней идут во Дворце 
игровых видов спорта, уча-
ствуют почти 700 шахматис-
тов из более чем 40 российских 
регионов и 13 стран.

— Можно смело утверждать, 
что по числу шахматистов это 
самый крупный фестиваль не 
только в России, но и в Европе, 
— подчеркнул председатель по-
печительского совета Федера-
ции шахмат Свердловской об-
ласти, 12-й чемпион мира Ана-
толий Карпов.

Прославленный шахматист 
объявил, что Екатеринбург по-
даст заявку на проведение тур-
нира претендентов 2020 года. 

Особое внимание на Eurasia 
Open уделено юным спортсме-
нам: на турнире проходит этап 
Кубка России среди детей «Ку-
бок 12-го чемпиона мира по 
шахматам Карпова», а также 

впервые — областные соревно-
вания по быстрым шахматам 
среди детей «Кубок губернато-
ра Свердловской области». 
«СКБ Контур», генеральный 
спонсор фестиваля, в этом году 
обеспечил рекордно большой 
призовой фонд соревнований — 
2 миллиона рублей. За ходом 
турнира можно наблюдать в 
интернете, где идет ежеднев-
ная трансляция. Партии ком-
ментируют гроссмейстеры 
Анд рей Шариязданов, Игорь 
Лысый и Евгений Свешников.

Кроме шахматных баталий, 
на фестивале организован се-
минар для судей, им руково-
дит международный арбитр, 
главный судья фестиваля Мак-
сим Ивахин. Слушатели об-
суждают различные ситуа-
ции, возникающие на шахмат-
ных досках в ходе партий, 
учат ся давать правильные 
оценки происходящим собы-
тиям. После семинара слуша-
тели сдадут тесты.

ЕКАТЕРИНА КАСПИРОВИЧ, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

На открытии фестиваля  сыграли шахматные звезды —  Сергей 
Карякин и Пентала Харикришна.

СТОП-КАДР

Уникальные гонки «Дрезина-Фест», посвященные Дню 
железнодорожника, устроили в Екатеринбурге. Площадку 
предоставила Детская железная дорога в ЦПКиО имени 
Маяковского. В состязаниях на дрезинах участвовало 14 команд из 
различных подразделений СвЖД. Кто-то разгонял железнодорожную 
тележку ногами, кто-то двигал руками. На скорость необходимо 
было преодолеть 200 метров. Самые быстрые сумели промчаться 
по рельсам меньше чем за минуту. Группы поддержки подбадривали 
участников транспарантами, дудками и одобрительными криками.  
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